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! ! ! !本报讯（记者 王蔚）昨天，市
教育考试院公示 !"#!年复旦大学、
上海交通大学“深化高等学校自主
选拔录取改革试验”预录取考生名
单，沪上老牌市级“重点高中”占据
绝对份额，大多数区级“重点高中”
无缘此项招生，仅有极个别普通中
学抢得一席。
名牌重点高校自主招生被看做

“掐尖”生源大战。从昨天复旦、交大
发布的公示名单来看果不其然。复
旦共有 $!%名考生列入公示，交大
则公示了 $&'人。在考生“毕业中

学”一栏里，明显是华东师大二附
中、上海中学、复旦附中、交大附中
等所谓的“四大名校”，以及七宝中
学、上师大附中、延安中学、格致中
学、大同中学、南模中学、进才中学
等占据绝对优势，而一些区级“重点
高中”则明显处于“弱势”，上榜的人
数要稀少许多。令人眼睛一亮的是，
在两所高校的榜单中，竟有个别普
通高中甚至民办高中学生的身影。
比如，闵行区古美高级中学、文来中
学，浦东新区育民中学，长宁区仙霞
高级中学，徐汇区零陵中学等。

古美高中校长孙雄说，他们进
入公示名单的这位男生，虽然中考成
绩不理想，但进入普通中学后却照样
如鱼得水。因为学校为学生制订了个
性化发展目标，比如，这名同学喜欢
物理，全校整个物理教研组老师共同
为他“开小灶”，并允许他在高二时跨
年级听高三的个别课程。“适合自己
的学校才是最好的。”孙校长说。

一位熟悉高招的业内人士分析
说：“以前大家裸考，最终能凭借高
考的统招进入复旦和交大的学生，
肯定不像现在这么局限，其生源分

布的高中面，也肯定比现在自主招
生录取的生源学校要广得多。”然而，
面对名牌高校自主招生为何越来越
沦为少数市级“重点高中”圈内游戏
的质疑，浦东新区教育发展研究院院
长程红兵说，由于经过了中考的层层
选拔，名牌“重点高中”已经几乎囊括
了顶尖的学生，再加上长期以来“重
点高中”所获得的财政投入、所拥有
的优质师资队伍和教育资源，其他
一般普通高中是不可比拟的，他们
在高校自主招生中成为强势，也就变
得十分自然。

复旦、上海交大公示自主招生预录取名单

老牌“重点高中”圈占多数席位

! ! ! !本报讯（记者 陆梓华 特约通
讯员 焦苇）今年本市 '($周岁幼
儿入园登记和报名工作已经开始，
据预测，今年本市要进入幼儿园小
朋友将从去年的 %%万人增加至 %)

万人左右。针对一些家长凌晨起床
为孩子报名的情况，市教委表示，家
长不必过分担心幼儿的入园问题，
入园登记或报名排队的先后顺序与
能否入园没有任何关系。凡是符合
区县公布的入园条件的幼儿，都会
统筹规划，合理安排幼儿入园生活。

市教委表示，如果辖区内幼儿
报名数超过幼儿园入园计划数时，
区县教育局会本着统筹协调的原
则，安排适龄儿童入园。家长可以通
过区县教育局网站来了解当年所在
区县幼儿入园的办法和对口情况。
如果有问题，可以向有关区县教育
局的咨询或监督电话反应。为方便
家长登记报名，有的区县提供家长
多志愿选择，有的区县拉长登记报
名的时间，有的区县错开登记报名
时间，分地段分批登记报名，还有的

区县使用网上预约登记等，尽可能
方便广大家长和幼儿的登记报名。
对于非本市户籍适龄幼儿的入

园和看护需求，各区县将根据区域
内学前教育资源实际空余情况作出
相关安排。目前，本市在园幼儿中
'$*是非沪籍幼儿。针对城郊结合
部和郊区农村地区进城务工人员随
迁子女相对集中的情况，本市支持
建设民办三级幼儿园和规范的看护
点来满足进城务工人员随迁子女的
入园和看护需求。

家长不必凌晨起床排队报名

幼儿园录取与报名顺序无关

《生活饮用水卫生标准》新国标7月1日强制全面执行

打开家里龙头喝直饮水仍需时日

! ! ! !本报讯（记者
陆梓华）团中央于
%月 #&日至 !!日
在北京展览馆举办
共青团新媒体和文
化成果交流展览
会。为体现上海青
年多元、时尚、锐
气、创新的特征，上
海共青团打造了
“触手可及的上海
共青团”展厅，以团
中央旧址渔阳里为
起点，以上海青年
的一天为线索，让
参观者身临其境，
体验青年在家、在
路上、在办公室以
及在休闲时，通过电视、电脑、手
机、+,-.、移动视频等手段，获取
团的信息、参与团的文化活动，与
共青团更好互动。
据悉，团十六大以来，上海共

青团开展了 /$""多场百人以上
规模的文化活动，总计吸引了
//$万人次参与，覆盖和影响青
年约 !'"万人次，目前上海共青
团拥有青春上海、上海 /!'00、上
海青年志愿者等官方微博，总粉
丝数超过 1"万。

! ! ! !本报讯（记者 张炯强）前天
是复旦大学女教师、网络抗癌斗
士于娟去世一周年的日子，她生
前的著作《此生未完成》已售出
/&20万册，在韩国和我国台湾地
区同步发行，在韩国跻身畅销书
行列。
于娟生前创办的能源林项目

位于山东，由复旦(挪威全球气候
变化研究所进行学术支持，目前
在于娟母亲的管理下有条不紊开
展，该项目旨在调研当地环境，做
好开发种植黄连木等能源树木。

! ! ! !本报讯（记者 陆梓华）足不
出“沪”，就能获得最地道的法式
美食秘笈。上海市商贸旅游学校
日前与世界顶级厨艺和餐旅管理
学府法国蓝带厨艺学院签订合作
协议，合作举办上海蓝带厨艺职
业培训学校，今年 &月正式招生。
上海蓝带厨艺职业培训学校将引
入国际认证的职业资格标准和相
关课程，培养国内紧缺的餐饮、旅
游服务中高级技能人才。
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复旦抗癌斗士于娟
遗作售出19.5万册

商贸旅游携手“蓝带”
请法国大厨传授秘笈

! ! ! !本报讯（记者 马丹）今年初，
广西龙江、江苏镇江等地先后出现
重大饮用水污染事件，饮水安全再
次引发社会广泛关注。记者从昨天
闭幕的由 34中国研发中心和英国
皇家化学会联合举办“水的再利用”
国际研讨会上获悉，今年 1月 /日
起，新国标《生活饮用水卫生标准》
（3501%&(!""$）就将开始强制执
行，/"$ 项中国居民生活饮用水水
质监测标准必须全部达标。
专家表示，近年来，上海水务部

门一直在对水源和饮用水处理工艺
进行改进，上海居民用水达标不成
问题。“但要像世博会期间一样喝上
直饮水可能还有待时日。”

新水质国标指标过百
!""$年 /!月 !&日，我国卫生

部和国家标准委就联合发布了《生
活饮用水卫生标准》，全部标准最迟
到今年 1月 /日强制执行。上海市
水务规划设计研究院供排水所所
长、高级工程师王如琦说6“新国标
的检测指标中大幅增加了有机物、
微生物、消毒副产物等指标，降低了
生活饮用水的安全风险。”据悉，在
新《标准》中，光有机污染物就从 $

个检测指标增加到近百个，每项有
机污染物除了必须有各自检测指标
外，根据其对人饮用的危害程度不
同，还必须经过总体指示性指标。

51%用水只需普通处理
王如琦说，由于水环境污染，上

海属于水质型缺水的城市。“要保证
居民饮用水安全，除了要提升水厂
出水水质，还要加大水源地保护。”
王如琦说，青草沙水源地原水

工程已投入运行，供水量占了全市
的 0/*，原水供应已从以黄浦江上
游为主转为以长江为主。“青草沙原
水比黄浦江原水好，只需普通处理
就能供居民使用。”市水务局副局长
朱石清说，上海是最早拥有排水系
统的城市之一，到去年底，全市城镇
污水处理率达到 )'*以上。“这对
水源的水质保护起到关键作用。”

直饮水投入成本太高
!7/"年上海世博会期间，世博

园区大规模推广了直饮水服务。王
如琦说，虽然新的水质国标将全面
执行，但我国居民要打开龙头就能
喝上直饮水，还需时日。“直饮水要
面临成本和管理两大难关。要喝上
直饮水，不仅要保证出水厂时的水
质安全，更要保证它在流经城市和
家庭水管网时不受到二次污染。”
王如琦说，上海的管网已使用

多年，要全部改造成适合直饮水的
管道需要投入大量成本。“十二五”
期间，上海还将进一步规范饮用水
的水质全过程管理，避免二次污染。

1

2

3

4

5

6

7

8

9

:

;

<

=

>

! ! ! !既可听老
师讲解基础原
理，又能动手拼
装制作自己的
机械装置……
上海市师资培
训中心实验基
地附中，一门
名为“我们的
89:9;———走进
机器人世界”
的校本课程，
让很多孩子找
到了学习和探索的兴趣。
在不久前举行的上海市第
!1届青少年科技创新大赛
中，该校学生设计的“老人
猝倾防护报警装置”最终
赢得奖项。
图为学生在展示 !皮影

机器人"

本报记者 陆梓华

孙中钦 摄影报道

#上接第 !版$

“习惯性”期盼
果然，一辆银色商务

车开过来了。候车师生一
声欢呼：“韩老师来了！”车
停，下来一位 '7多岁的男
子。他拉开门，让大家上
车，开往最近的地铁站。
这辆定时定点出现的“顺
风车”，车主就是工程大基
础教学学院的韩征老师。
“要是韩征老师在就

好了！”不知何时起，这成
了不少师生错过班车后
的“习惯性”期盼。
去年 /7月，韩老师

买车后，便开起了“顺风
车”。除了双休日、寒假和
国定假日，每天一到下班

时就开着车绕道前往松江 /'路
车站停一下，见有师生要帮忙，便
主动提供搭车服务。韩老师个子
不高，性格也有些腼腆，但他的真
诚，赢得了老师们的信任。

学校的“文化”
采访中，韩征老师笑着告诉

记者：“提供搭车服务并不是什么
创举，而是我们学校的一种‘文
化’。”松江大学园区地处市郊，出
行始终是个令人头疼的问题。开
私家车的让人搭个便车，在他看
来是很自然的事。韩征说，自己没
买车之前也常为等公交车而烦
恼：一旦错过点就要等很久。最长
的一次，他在公交车站足足等了
'7分钟。有好几次，他在等车时，
有开车的同事路过带了他一程，
他很感激，于是暗自下了决心：一
旦自己买了车，也要热心为师生
服务。只是他也没想到，这“顺风
车”如今几乎已变成了大家心中
另一辆“定时班车”。

QQ群里问一声
韩征是退伍军人，从外地调

来，在学院办公室工作。复印、打
印、寄送资料、与各部门沟通……
工作过程中，很多老师为他提供服
务，也愿意传授一些“技巧”。韩征
就希望在生活上能力所能及地为
老师们提供便利。如今，只要下班
回家前，他都会在一个全校办公室
老师们的 <<群里吼一声，“有人
要搭车去地铁站吗？”
每天让别人坐“顺风车”，有没

想过收点“油费”，韩征老师坚决地
摇头，“我的车是经济实惠型的，多
些人搭车不会太耗油。有一次，有
位老师告诉我，因为搭上我的车，
整整提前了一个小时回到家，我特
别快乐。在搭车的过程中，既方便
了大家，也让我觉得做了件有意义
的事，这不是很好吗？”（线索提
供#上海工程技术大学宣传部）

韩
老
师
和
他
的
!顺
风
车
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